

barres d'armature, cornières et tiges. Les usines intégrées, beaucoup plus importantes, alimentent également les marchés locaux, mais tendent à posséder un plus vaste marché, c'est-à-dire qu'elles expédient des produits d'acier fini aux quatre coins du Canada, aux États-Unis et, en quantité limitée, outre-mer.

#### *Propriété et rentabilité*

L'industrie sidérurgique canadienne est en grande partie, aux mains du secteur privé. Les investissements étrangers ne sont importants que dans deux sociétés, la *Burlington Steel Company* et l'*Atlas Steels* (aciéries non intégrées), qui, ensemble, n'assurent qu'une faible part de la production canadienne. Les cinq grands producteurs intégrés (STELCO, DOFASCO, ALGOMA, SYSCO et SIDBEC) appartiennent en totalité ou en grande partie à des Canadiens. Les sociétés STELCO, DOFASCO et ALGOMA appartiennent au secteur privé et fournissent 75 p. cent de la production canadienne. La *Sydney Steel Corporation* (SYSCO) et la *Sidbec-Dosco Ltée* sont des sociétés d'État, la première appartenant en totalité à la Nouvelle-Écosse, la seconde au Québec. Le gouvernement de la Saskatchewan et celui de l'Alberta, se partagent la propriété de la société *Interprovincial Steel and Pipe Corporation Ltd.* (IPSCO).

Si l'on peut dire que, dans l'ensemble, l'industrie sidérurgique canadienne est parmi les plus rentables du monde, il faut préciser que, de toute façon, le taux de rendement de cette industrie est, généralement, modeste. D'une part, on observe des fluctuations marquées dans les profits, ce qui s'explique par le fait que les cours de l'acier sont étroitement liés aux cycles économiques; d'autre part, ces profits varient beaucoup d'une société à l'autre. Par le passé, les trois grands producteurs intégrés de l'Ontario ont, en général, retiré des profits plus élevés que ceux des petites usines non intégrées munies de fours à arcs électriques. Par contre, les sociétés d'État SYSCO (Nouvelle-Écosse) et SIDBEC (Québec) ont, en règle générale, accusé de lourdes pertes ces dernières années.

L'instabilité des profits, en partie attribuable aux fluctuations de la demande associées aux coûts fixes élevés de la production de l'acier, peut créer une conjoncture favorisant le dumping par certaines sociétés étrangères. Ainsi, la courbe des taux de rendement peut facilement passer d'un extrême à l'autre au cours d'un même cycle économique.

Le niveau de participation des gouvernements dans l'industrie sidérurgique mondiale constitue également un important facteur de rentabilité. Selon les dernières esti-